

CURRICULUM VITAE

NOMBRE	Fernando Castillo Velasco
PROFESION	Arquitecto
NACIONALIDAD	Chileno
FECHA NACIMIENTO	15 agosto 1918- Santiago
ESTUDIOS SECUNDARIOS	Liceo Alemán de Santiago
ESTUDIOS UNIVERSITARIOS	Universidad Católica de Chile

ANTECEDENTES ACADEMICOS

TITULOS O GRADOS

1947	Título de arquitecto. Universidad Católica de Chile
1958-1960	Profesor Ayudante de la Fac. de Arquitectura de la Universidad Católica de Chile.
1960-1971	Profesor titular de Diseño Arquitectónico de la Facultad de Arquitectura Universidad Católica.
1967 1968	Rector interino de la Universidad Católica de Chile.
1967-1973 1969	Rector de la Universidad Católica de Chile.
1974-1975	Profesor visitante en la Fac. de Arquitectura de la Universidad de Cambridge, Inglaterra.
1974	Miembro permanente de Claire College de la Universidad de Cambridge, Inglaterra.
1975	Profesor Titular de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Cambridge, Inglaterra.
1975-1977	Miembro Asesor de World University Service para Chile, Londres.

1977-1978	Profesor titular de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Central de Venezuela.
1979	Director de la Academia de Humanismo Cristiano del Arzobispado de Santiago.

PRODUCCION ACADEMICA 1988

- Doctor Honoris Causa Universidad Católica de Chile
- Profesor invitado Universidad de Siena Italia
- miembro del Consejo del Centro de Estudios Políticos Latinoamericanos SIMON BOLIVAR.

COMO ALUMNO

1947	Proyecto de Título: "Remodelación del antiguo Convento del Carmen" - Dos votos de distinción. Proyecto publicado in extenso en la revista ARQUITECTURA-CONSTRUCCION.
------	--

1969	Diploma de Honor. Comunidad científica de los Institutos de ciencias matemáticas, física y química de la U.C.
1987	Diploma de Honor. Instituto Superior de Estudios Superiores Blas Cantos.

1990.	Presidente de Ares (Centro Estudios de la Realidad Social)
1989	Presidente del Consejo Superior de la Universidad ARCIS.

COMO PROFESOR DE LA
FAC. ARQ. U.C.

- 1963-1964 Por encargo de la Facultad y como Jefe de equipo realiza un proyecto para reestructurar la Escuela de Arquitectura y sus planes de estudio. En síntesis, la proposición consistía en vincular los ramos teóricos al Taller en todos los niveles. Se creaba así lo que se llamó Taller Integral. Se determinaba una temática de estudio global para toda la Escuela que servía como marco de referencia para la determinación de los programas arquitectónicos de los proyectos de los alumnos. Se pretendía mediante la investigación de los profesores y los trabajos prácticos de los alumnos, acrecentar el acervo cultural de la Escuela, mediante la profundización sistemática de temas trascendentes, dentro de la realidad concreta de la sociedad para la cual se trabajaba.
- 1960-1968 Tutor y Profesor Guía en numerosos seminarios y proyectos de título de alumnos egresados.
- 1963-1968 Profesor Jefe de Taller Integrado del V Año. Se dedicó principalmente al estudio de proyectos de desarrollo para comunas rurales y urbanas del Gran Santiago. Este tipo de trabajo se realizaba generalmente en equipo con participación de todos los alumnos del curso y con participación de profesores y alumnos pertenecientes a otras disciplinas de la Universidad.
- COMO RECTOR DE LA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE
- 1967-1968 Designado por la Santa Sede Rector interino para resolver la grave crisis estudiantil y organizar un Claustro para la elección de Rector.
- 1968-1970 Elegido Rector por la Comunidad Universitaria en un Calustro Pleno, integrado por 300 electores. En 1970 renuncia para permitir la elección de acuerdo a las nuevas normas de participación, mediante el sufragio universal ponderado.
- 1970-1973 Elegido Rector mediante sufragio universal ponderado con participación de los tres estamentos universitarios. Es elegido con un promedio de más de un 80% de los votos válidamente emitidos.
- 1968-1973 Conduce la Reforma Universitaria, cuyas orientaciones generales fueron aprobadas por la Comunidad y constituyeron del marco de referencia dentro del cual se desarrolló la política universitaria.
- 1969 Presenta al BID quien aprueba en marzo de 1970 un plan de Desarrollo para la Universidad por catorce mill. dólares que es ratificado y avalado por el gobierno del Presidente Frei.
- 1970-1973 Se desarrolla el proyecto y la construcción del nuevo Campus de San Joaquín.

- 1970-1974 Ordena la elaboración del proyecto, adjudica las propuestas y desarrolla la construcción de 3.500 viviendas para profesores, empleados y obreros de la Universidad. El proyecto es elaborado por los profesores Perez de Arce y Parada.
- 1970-1971 Encomienda la elaboración del Plan de Desarrollo físico para la Sede de Talcahuano. Obtiene los terrenos por donación y encomienda al ex Decano, Profesor Horacio Borgheresi, el proyecto.
- 1971-1972 Encomienda la elaboración del Plan de Desarrollo para el área de Agronomía en Pirque. El proyecto lo realiza el Ex Decano y Profesor Sergio Larrain G.M.
- 1971-1972 Encomienda la elaboración del Plan de Desarrollo para la Sede de las Escuelas Universitarias de Temuco. El proyecto es realizado por el equipo de la División de Planificación física de la Universidad.

COMO PROFESOR EN LA UNIVERSIDAD DE CAMBRIDGE

1975-1976

Es nominado por la Dirección de la Facultad como Profesor Jefe del curso DIPLOMA, que es el año en el cual el estudiante trabaja para recibir su título profesional, que le es otorgado por el Colegio de Arquitectos de Inglaterra. En ese año realizó (por primera vez en Cambridge) un trabajo de equipo con participación de todos los alumnos. El programa fue concertado con el gobierno de Argelia para realizar un Plan de Desarrollo para un sector importante de la ciudad de Argel. Una proposición concreta fue realizada en la que se definieron las políticas de desarrollo, fundadas en la participación conjunta del Estado y la Comunidad que generaban nuevas estructuras en la organización social, en el trabajo y en la trama urbana del sector. El proyecto fue presentado al gobierno de Argelia y fue acogido como programa oficial de la oficina de Planificación Nacional (COMEDOR)

El N°46 de 1976 de la Revista Architectural Design viene dedicado a presentar los mejores trabajos académicos de todas las Escuelas de Arquitectura de Gran Bretaña. La Universidad de Cambridge seleccionó para publicar como mejor trabajo el proyecto de Argelia dirigido por el profesor Castillo.

ANTECEDENTES PROFESIONALES

ORGANIZACIONES PROFESIONALES

- 1947-1949 Asociado con el arq. Carlos García Huidobro, organiza una oficina para el ejercicio liberal de la profesión.
- 1949-1967 Se incorpora a la oficina el arq. Hector Valdés P.
- 1950-1956 Organiza una sociedad para la construcción de viviendas pre-fabricadas, según diseño patentado por la firma.
- 1956-1968 Se incorpora a la oficina el arq. Carlos Bresciani.
- 1956-1958 La firma es elegida por la Corporación de Desarrollo Urbano, para dirigir un plan para la ciudad de Arica y proyectar sus obras más importantes.
- 1956-1967 Jurado en numerosos concursos de arquitectura. Generalmente designado por votación de los concursantes.
- 1962-1964 Elegido miembro del Consejo del Colegio de Arquitectos.
- 1982 Miembro vitalicio del Colegio de Arquitectos.

PRODUCCION PROFESIONAL

- 1947-1967 Premiado en varios concursos de arquitectura, tanto públicos como privados. Entre ellos se pueden enumerar los siguientes:
- Primer Premio Club Aéreo de Chile de Tobalaba
- Tercer Premio Club de Yates, Algarrobo
- Segundo Premio Población Corvi, Antofagasta
- Primer Premio Conjunto residencial Avda. Matta de la Caja de P. del Banco del Estado
- Primer Premio Villa Santa Adela, Cerrillos
- Primer Premio Balneario Rocas de Sto. Domingo
- Primer Premio Club Social Rocas Sto. Domingo
- Primer Premio Villa Brasilia, Vitacura
- Seleccionados entre los 5 mejores proyectos del concurso CEPAL de las N.U.
- Segundos Premios en varios Concursos Corvi
- Primer Premio Escuela Naval Valparaíso (en asociación con otros profesores de la Esc. Arquitectura.

- 1947-1967 Las obras de la firma Bresciani-Valdés-Castillo y Huidobro abarcan una gran variedad de edificios, entre los que se incluyen: Universidades, grandes industrias, unidades vecinales, edificios para oficinas, estadio, casinos, viviendas, balnearios, escuelas, iglesias, centros deportivos, etc. Entre las obras de mayor importancia y que en total suman alrededor de 1.000.000 m2 construídos, se pueden enumerar las siguientes:
- 1949 Casa en Tobalaba. Publicada por Arquitectura y Construcción N°15.
- 1954-1962 Unidad Vecinal Portales, para 11.000 habitantes. 185.000 m2 edificados.
- 1958-1962 Estadio de Arica. Capacidad 25.000 asientos.
- 1958-1959 Población Chinchorro. Arica. 155 viviendas. Obra publicada por el Instituto de Arte Americano de Buenos Aires.
- 1959-1960 Edificio Florida. Calle Florida, Buenos Aires.
- 1960-1965 Edificio Torres del Tajamar. Primera experiencia en Chile de edificios en altura. 30 pisos con 450 viviendas. (Asociado además con la firma Bolton, Larrain, Prieto y Lorca).
- 1960-1961 Oficinas del Servicio de Seguro Social, Antofagasta. Obra publicada por el Instituto de Arte Americano, Buenos Aires.
- 1960-1965 Universidad Técnica del Estado. Varias veces publicada en revistas nacionales y extranjeras.
- 1960-1962 Villa Santa Adela, compuesta por 1000 viviendas, centro comercial, religioso y cultural. Obra ganada por concurso.
- 1976 Casas entre medianeras. Primer Premio 1a. Bienal del Colegio de Arquitectos. Publicada en Revista AUCA N°34 y en revista Paula. (asociado con P. Labbé, F. Vergara y E. Castillo)
- 1978-1983 Varios conjuntos habitacionales publicados en la Revista AUCA N° 43 y Revista del Colegio de Arquitectos N°33.

NOTA. Anexo al Curriculum se incluye una lista más o menos completa de las obras en las cuales participó como autor o co-autor en ellas.

ANTECEDENTES EN ACTIVIDADES PUBLICASDESIGNACIONES, NOMBRAMIENTOS
Y ELECCIONES

1962-1964	Consejero del Colegio de Arquitectos de Chile, elegido como representante prof. de la U.C.
1964-1966	Director de la Asociación de Ahorro y Préstamo Calicanto
1965-1966	Alcalde de la Comuna de La Reina, por designación del Presidente de la República.
1967-1971	Alcalde de La Reina por elección popular. Obtiene la primera mayoría relativa del país.
1966-1968	Director Ejecutivo de la Corporación de Servicios habitacionales. Designado por el Presidente de la República.
1967-1968	Presidente de la Junta de Alcaldes del Area Oriente. Institución generada por la Ley 16.627, gestionada por el Alcalde de La Reina, respondiendo a las proposiciones del Plan de Desarrollo. Entre sus obras más importantes está la compra de los terrenos para el Parque Intercomunal.
1967-1971	Presidente de la Corporación de Obras Sanitarias de La Reina.
1979-1971	Presidente de la Sociedad URCO-REI, Sociedad formada por la Municipalidad de La Reina y la Corporación de Mejoramiento Urbano, para implementar el Plan de Desarrollo. Entre otras obras la Sociedad construye el Parque Industrial, el Parque de La Quintrala. Varios supermercados, entre muchas obras.
1973-1974	Consultor en materias de educación del Programa para el Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD)
1975-1977	Consejero de CHRISTIAN AID, Fundación de Ayuda a los Programas a los sectores más pobres de los países en desarrollo. Londres.
1980 - 1983	Presidente del Círculo de Educación de la Academia de Humanismo Cristiano.
1981	Presidente del Consejo de la Revista Análisis.
1985	<i>Presidente del Directorio Editorial Emisión.</i>
1990.	
1983	<i>Jurado, por encargo del Consejo de Pastores, para la elección del "Premio Nacional de Arte"</i>
1987	<i>Premio Nacional de Arquitectura</i>
1991	<i>Presidente VI Bienal de Arquitectura</i>
	<i>Presidente del Jurado Concurso Internacional de Arquitectura VIII Bienal de Arquitectura.</i>

PRODUCCION EN LAS ACTIVIDADES PUBLICAS

COMO ALCALDE DE LA COMUNA DE LA REINA

1965-1967

Designado Alcalde de la Comuna por el Presidente Frei. El período se caracteriza por la formulación de un Plan de Desarrollo Integral que es elaborado con la participación de la comunidad local, por la Escuela de Arquitectura de la UC, bajo la dirección de los egresados, Sres. Enrique Browne y Eduardo Manasé. Bajo los principios y postulados del Plan de Desarrollo, los distintos Talleres de la Escuela de Arquitectura se dedican a resolver los proyectos puntuales que requiere el Plan. El Plan de Desarrollo para la Comuna de La Reina fue publicado ampliamente en el artículo "Nueva actitud en el Gobierno Comunal" de la Revista de la Construcción N° 48.

1967-1971

Elegido Alcalde por votación popular y con la primera mayoría de los sufragios. Mediante el apoyo teórico del Plan de Desarrollo y una creciente y responsable participación de la Comunidad, se realizan las siguientes principales tareas que están descritas en varias publicaciones tales como: "La Reina, Gobierno, Municipio y Pueblo" editado por el Ministerio de la Vivienda y Urbanismo en 1976. "En la Reina se forja un Chile Nuevo", suplemento completo del Diario La Nación del 13-3-67.

Construcción de 2.500 viviendas realizadas por autoconstrucción, por y para las familias más pobres de la Comuna. El proyecto incluyó la organización social técnica y financiera de los pobladores sin casa, los que con su trabajo hicieron posible la construcción de sus propias viviendas.

Parque Industrial. Un programa para la instalación de industrias ligeras, que incluye a las que organizaron los propios pobladores para obtener los productos y materiales que requerían para la construcción de sus viviendas. El proyecto es elaborado por CIDU, bajo la dirección de los profesores Enrique Browne, arquitecto, Rodolfo Amenábar, economista y Patricio Chellew, abogado.

Empresa de Transportes Colectivos. El Municipio asociado a los vecinos, organiza una empresa de transportes que resuelve uno de los problemas más agudos de la época. La administración de la empresa depende de un Consejo en el cual participan los vecinos, el Municipio y los propios trabajadores.

Corporación de Obras Sanitarias de La Reina. La falta apremiante de una red de alcantarillado público se resuelve mediante la creación de una Corporación a la cual se integran todos los propietarios de la Comuna. Mediante sus aportes económicos y sus contribuciones técnicas y administrativas, se logra instalar más de 60.000 m de tuberías, en 3 años, siendo la producción histórica para la Comuna de 200 ml por año.

Plazas y jardines. Con la participación voluntaria de muchos vecinos que trabajan aprovechando las horas libres y con aportes del Municipio se construyen más de 30 áreas verdes, contempladas en el Plan de Desarrollo.

COMO DIRECTOR DE LA CORPORACION DE SERVICIOS HABITACIONALES

1967

En octubre de 1967 propone al Presidente de la República un Plan sobre postulaciones a préstamos de adquisición, construcción o ampliación de sitios o viviendas. El proyecto es aprobado por Decreto Supremo N°553, publicado en el Diario Oficial, 5-10-67 y el Presidente Feri le ofrece el cargo de Ministro de la Vivienda y Urbanismo para la conducción del Plan. Este consiste básicamente en lo siguiente:

Coordinar la actividad constructora del Estado y la de la iniciativa privada, frente a los requerimientos de la Comunidad organizada.

Se establecen los programas de ahorro popular; los presupuestos administrativos, los estudios económicos, las inversiones, las superficies y especificaciones de las viviendas.

El Ministerio recoge la demanda habitacional expresada en ahorro y otros aportes tales como: terrenos, trabajos, organización social.

El sistema se concibe para atender a los postulantes de más bajos ingresos.

En resumen, el Plan crea un sistema que hace responsable a cada familia postulante para procurarse su vivienda, mediante su esfuerzo sistemático, consciente y constante, con el apoyo económico y técnico del Estado y la empresa privada.

Varias obras de auto-construcción fueron realizadas durante su mandato (Coquimbo, Las Condes, Arica, etc)

COMO CONSULTOR DE NACIONES UNIDAS

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) le encomienda un estudio para el análisis y proposición de una política para el desarrollo y coordinación de la educación básica, media y universitaria en los países de Centroamérica y Panamá. En síntesis el documento final expresa que la verdadera cultura constituye en realidad la forma de vida de un pueblo, que se encarna y expresa en sus tradiciones, costumbres, artes, ideas, creencias e instituciones. La educación dentro de este contexto no puede ser concebida solamente como la mera transmisión pasiva de conocimientos dirigidos por sectores sociales restringidos, supuestamente cultos y orientada hacia la gran masa de la población a la que se le asigna un papel exclusivamente receptivo.

PUBLICACIONES

DOCUMENTOS Y ARTICULOS DE LOS CUALES ES AUTOR

SOBRE ARQUITECTURA Y
POLITICAS URBANAS

1946

1950

"Crítica al proyecto del Hotel La Frontera de Temuco"
Arquitectura y Construcción N° 1946

Comentarios críticos al "Hotel La Frontera" de Temuco. Revista Arquitectura y Construcción.

1967

Estudio de una reorientación de las políticas de CORVI y CORHABIT, con base a un sistema de ahorro popular.

Nota: El estudio fue encomendado y acogido por el gobierno del Presidente Frei, quien promulga el Plan por Decreto Supremo N°593, 5-10-67.

1972

"La creación Arquitectónica" AUCA N° 28

1976

"Desarrollo Físico del SIDI M' HAMED ALGER"
Revista Architectural Design N° 46

1981

"Construir en Comunidad" Revista AUCA N°43

1982

"Comentarios urbanísticos sobre La Reina"
Revista Colegio de Arquitectos N° 33

1987

"Chile, Espacio y Futuro" Editorial Aconcagua.

SOBRE POLITICA UNIVERSITARIA

1968

"Reforma" Objetivos de Política Universitaria
Editorial: Publicaciones Periódicas N° 5 UC.

1968

"Ponencia del Rector" Documento N°2 Comunicaciones Universitarias.

1969

"Plan de Desarrollo 1970-1973" Editorial Nueva Universidad.

1970

"Orientaciones y Programa para la Reforma" Editorial Nueva Universidad.

1973

Mensaje del Rector. Editorial Nueva Universidad

1969

"Hacia una Nueva Universidad" El Mercurio 20-4-69

1970

"Universidad y Violencia" Revista Juventud y Política.

1970

"Lenguaje eclesiástico" Mensaje N° 195

1973

"Mensaje del Rector" Claustro Universitario, Ed. Nueva Universidad

1978

"La Universidad de la Democracia" Análisis N° 9

1978

"Una Universidad posible para Chile" Revista Chile-América N° 48

1980

"Educación y Democracia" Academia de H.C.

1982

"A Quince años de la Reforma" Acad. de H.C. 17-8-82

1978

"Universidad y Violencia". Inst. de formación y Est. Sociales

1984

- 1982 "Los estudiantes otra vez" Análisis, octubre 1982
- 1982 "Hacia una mejor comprensión del proyecto chileno" Separata en Análisis N°47 - julio 1982
- 1983 "Clamores y Silencios". Análisis N° 55
1984
1985
- "Rol del maestro" Signos agosto 1984*
"Reflexiones sobre Universidad" Cuadernos del Inst. Alejandro Lipchitz N° 1. 1985.
- PUBLICACIONES SOBRE SUS OBRAS
- 1948 "L'homme et l'Architecture"
- 1948 "Architects Year Book" N° 3. Londres.
Obra: Universidad Técnica del Estado.
- 1949 "Arquitectura y Construcción" N°15
Una casa en Tobalaba
- 1949 "DOMUS" N°233. Italia. Obra: Una residencia.
- 1960 "An Anthology of Houses" Mónica Pidgeon
- 1961 "Cuadernos de Arquitectura" N° 44 Barcelona
Obra: Unidad Vecinal Portales.
- 1962 "Bresciani-Valdés-Castillo y Huidobro"
Ricardo Braun Menéndez. Instituto de Arte Americano de la Universidad de Buenos Aires
- 1964 "Architectural Design" N°4 Obras: Unidad Vecinal Portales; Universidad Técnica del Estado; Villa Brasilia.
- 1965 "Architectural Design" N° 12
Obra: Varios locales comerciales centro de Stgo.
- 1966 "Brutalismo en la Arquitectura" Londres
- 1966 "Una nueva actitud en el gobierno comunal"
Revista de la Construcción N° 48
- 1967 "Gobierno, Municipio y Pueblo" Ministerio de la Vivienda y Urbanismo.
- 1967 "En La Reina se forja un Chile Nuevo" La Nación 13-3-67
- 1968 "L'Architecture D'Aujourd'hui" N° 140
Obra: Unidad Vecinal Portales
- 1968 "El pueblo trabajando con el Municipio" Colección Hechos N° 4
- 1968 Revista SUMMA (Bs. As) N°11 abril 1968 26 y 30
Obra: Unidad Vecinal Portales
- 1969 "Las Torres del Tajamar" AUCA N°16
- 1970 Revista HOGAR Y ARQUITECTURA N° 87 (Madrid) Págs.13 a 20 Obras: Torres de Tajamar y Casino de Arica.
1986 "Ars" N° 7 1986

- 1969 "Nuevos Caminos de la Arquitectura Latinoamericana"
Editorial Blume. Barcelona. Obra: Unidad Vecinal
Portales.
- 1972 "Torres del Tajamar" AUCA N°28 Stgo. Chile
- 1975 "Viviendas entre Medianeras" AUCA N°34. Stgo. Chile
- 1976 "Architectural Design" N° 46 Algiers.
Descripción del Plan de Desarrollo elaborado en la
Escuela de Arquitectura de Cambridge.
- 1977 "Panóramica de Arquitectura Latinoamericana"
Bayón y Gasparini. Edit. Blume Barcelona 1977
Obra: U. Vecinal Portales
- 1980 "Un concepto de vivienda diferente y económica"
Revista Paula, N° 318. Stgo. Chile
- 1981 "Viviendas en Comunidad" AUCA N°43. E. Haramoto
Revista Techniques et Architecture N° 334 (París)
Obra: Unidad Vecinal Portales (Pág. 92)
- 1982 "Comunidad Quinta Zapiola" Revista CA N°33 Stgo.
- 1988 *Revista Surra (Bs As) las Comunidades de F. Castillo U.*

ENTREVISTAS IMPORTANTES

- 1973 "Fernando Castillo, un constructor de ideas"
Rev. Paloma 11-8-73
- 1981 "Habla Fernando Castillo" Suplemento de las Últimas Noticias del 27-9-81 (5 páginas)
- 1982 Entrevista en "Apuntes para una historia de la arquitectura moderna en Chile" Informe Investigación U. Católica (inédito) Autor: Humberto Eliash, Ayudante Teresa Lima Campos.
- 1986 *Arucasia N°35. "convertir en realidad la aspiración"*
- 1986 *Revista Arucasia. Conversando con F. Castillo U.*
- 1987 *Revista Carola N°133 oct. 87.*
- 1983 *"El Castillo Arquitecto democrático" La Bicicleta N°39*
- 1986 *Revista Istoe N°491 (Brasil)*
- 1987 *Revista Pluma y Pincel N° 29 1987*
- 1988 *Revista "La Revista" N°84. "El poder de los milagros"*